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CONSTRUCCIÓN: “Se necesita 
una agenda corta con proyectos 
medianos para poder reactivar”

En entrevista con Semanario Tiempo, presidente de la Cámara Chilena de la Construcción sede La Serena, Daniel Mas Valdés, habla de las pers-

pectivas del gremio, la crisis en la mano de obra, la necesidad de proyectos de infraestructura y el apoyo a Dominga, entre otros aspectos. 

QUERELLA BUSCARÁ ANULAR EL CONTRATO: 

Las cuatro claves del 
Consejo de Defensa 
del Estado en el 
caso Papaya Gate

COTIZA ONLINE TU NUEVO HOGAR
Revisa todos nuestros proyectos en:

www.ecomac.cl

UNAS 200 MIL TONELADAS

80% de la producción 
frutícola regional se 
exporta por otras 
zonas del país

Producto es elaborado a partir del caparazón 

de camarones y langostinos chilenos.

MARIHUANA: Empresa 
coquimbana produce 
bioestimulante para el 
mercado de la cannabis 
medicinal en EE.UU.

ECONOMÍA CIRCULAR: 

TAMBIÉN RECURRE A LA SUBDERE: 

Municipio de Coquimbo 
pide intervención de 
Hacienda para la crisis 
de los $40 mil millones



02 tiemposemanario www.semanariotiempo.cl

Redacción y Publicidad: Los Carrera 521-B / Fono Fax (51) 220042 - 216193  La Serena  / 
Imprenta Los Carrera 521-B  Distribución: La Serena, Almagro 432 Local  5 / 

EDITOR GENERAL (220042) e-mail: 

Director: LUIS VILLAGRÁN CASTELLÓN      ENRIQUE REYES HARRIS     Gerente: MARIA MOORE JERALDO 
 Creada el 13 Noviembre de 1993 - Los Carrera 521-B - La Serena - IV Región de Coquimbo

MARKETING Y PUBLICIDAD: 
CIRCULACIÓN Y SUSCRIPTORES: 

La región necesita desarrollar una cartera de proyectos relevantes, bien pensados y 
de rápida ejecución. El primer envión para la recuperación económica en el ámbito de 

de empresas pequeñas y medianas que han ido quedando en el camino por la gran 

servicios para el Estado o para algún municipio. Y es que hay que tener un poco el 
espíritu de un kamikaze o al menos de un ludopata para atreverse a postular a alguna 

por las discordancias o faltas de criterio de los inspectores técnicos y por la excesiva 
burocracia que termina ahogando a los empresarios que no reciben oportunamente 
sus estados de pago.  

Y estamos hablando de la construcción de infraestructura educacional, jardines in-

de obras de mediana envergadura que muchas veces son indispensables y que hoy se 
necesita ejecutar con máxima celeridad. 

Todos sabemos hasta que punto es conveniente iniciar 
en la mejor forma posible una tarea encomendada, no 
solamente para dar una buena impresión sino sobre todo 
para demostrar que se ha asumido con responsabilidad, 
como también para alejar el fantasma de aquel conocido 
refrán que sentencia que “lo que comienza mal, termina 

10,9: “el que mal anda, mal acaba”.Esto nos obliga de 
regla a esforzarnos primero que nada en corregir aquello 
que inicialmente no resultó como se esperaba y ordenar 

-
sas que puedan ir quedando en el camino.

Todos sabemos también que no todos nacemos con 
-

sonas que han adquirido un cúmulo de conocimientos 

incluso más allá y haber adquirido fama por ello, sin duda 
bien merecida, pero como gestores de proyectos pueden 
resultar un desastre. En otras palabras, pueden ser muy 
capaces y contar con muchos pergaminos desde el punto 
teórico pero fracasar estruendosamente al intentar poner-

lo más preponderante.

integridad. Primero se es PERSONA, y después, como un 
complemento producto de su dedicación y esfuerzo, vie-

-

palabras, no todos tenemos dedos para tocar el mismo 

piano y si no los tenemos y lo intentamos la melodía 

la mala suerte de exponerse a tamaña tortura.
Valga este luengo o extenso preámbulo para dirigir 

-

profundas raíces republicanas consiguió con paciencia 
y sabiduría enmendar aquello que avecinaba como un 

manejo de una incómoda situación que afortunadamente 
no sumó mayores males.

-
yentes, sobre todo a quienes son sus dirigentes principa-
les, a demostrarle a la ciudadanía que siempre es posible 
demostrar que serán capaces de enmendar el camino 
con empeño y perseverancia. En otras palabras, a través 
de un actuar resiliente que aleje fantasmas que jamás 
debieron estar presentes al inicio, sobre todo para no 

presidencia de su país luego de un prolongado proceso 

sucedido en nuestro país expresó que “es fundamental 

grillos”. Obviamente no quiso ser ofensivo al no referirse 
a una “bolsa de gatos” ya que los grillos meten ruido 
y son inofensivos pero los gatos se agreden y arañan 
unos a otros.

En todo caso es necesario reconocer honestamen-

te que ha transcurrido 

muy prematuro sacar 
conclusiones que pue-
den resultar altamente 
riesgosas y alejadas de 

acontecimientos aunque no contribuyen a adquirir con-

forman parte de un “superpoder” que todo lo puede, 
engolosinados con una posición que no los autoriza para 

de Derecho que nos gobierna.
 Todo ello puede ser obviamente corregido por el 

comisiones determinadas para iniciar de verdad la enor-
me y delicada misión y tarea que les ha sido encomen-

mantenga a la altura de las circunstancias. Lo que hasta 
-

privada y estatal,  así como por homicidios de civiles y 
policías en reiterados en actos reconocidos por ellos mis-

Pero también hay otro aspecto, relacionado con las grandes obras ejecutadas por 
consorcios nacionales o internacionales y que muchas veces subcontratan servicios con 

a los tratos draconianos de la empresa mandante, que los lleva hasta el límite de sus 
capacidades, ya sea por discordancias en los términos de ejecución o porque simple-
mente no les pagan, provocando una letal falta de liquidez. 

En este período es cuando más se necesita un buen liderazgo en esta área y que 

buenos proyectos. Además de una gobernadora y un consejo regional que estén atentos 
a poner el dinero donde realmente se necesita. 

que alejan a los empresarios de las licitaciones y –por qué no decirlo- también son 
un foco de corrupción por las arbitrariedades y criterios deformados al momento de 
interactuar entre el servicio público y la empresa privada. 

-

LECTORES DE TIEMPO 

Pablo Reyes Arellano/ Ingeniero 
Comercial

Marco Báez/ Médico Anestesiólogo

Pedro Galleguillos/ Agrupación 
Monte Aconcagua

Columnista - Espacio de Opinión - FAMILIA AYER, HOY Y SIEMPRE

EDITORIAL

LO QUE MAL COMIENZA

PROYECTOS DE INFRAESTRUCTURA 

Por Dr. GONZALO PETIT / 
Médico

“La gente inteligente 
aprende de todo y de todos, 

la gente normal aprende 
de sus experiencias, la gen-

te estúpida ya tiene todas 
las respuestas”. 

SOCRATES

Del viernes 30 de julio al jueves 05 de agosto de 2021 

- “Me gustan las 
gorditas”...

- Pero Newton no 
podemos decir 
eso...

-Entonces ponga: 
A mayor masa 
mayor fuerza de 
atracción...
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Juan Francisco Castellón

A FINES DEL 2021, SEGÚN NUEVA ADMINISTRACIÓN EN BASE A INFORME DE CONTRALORÍA Y ESTADOS FINANCIEROS:

Crisis del municipio de Coquimbo 

millones y alcalde Manouchehri pide 
intervención de Hacienda

-

-

-

-

-

-

-

-

Casino de Coquimbo, debido a las sucesivas 

-

-
-

-
-

El jefe comunal concretó un maratónico peregrinaje por Santiago para conseguir recursos por 
$43 mil millones, mediante acciones que incluyen la posibilidad de materializar un leaseback, el 
retorno de los ingresos por la operación del casino, un adelanto para cancelar la construcción 
del edificio consistorial, incluso la condonación de deudas que posee con distintos organismos 
del Estado.

Del viernes 30 de julio al jueves 05 de agosto de 2021

El alcalde de Coquimbo y el diputado Juan Manuel Fuenzalida junto al minstro de Ha-
cienda Rodrigo Cerda. 
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Alto Ejecutivo sostiene que aún no se concreta el peak de contratación, 
que llega a los 400 trabajadores. Sin embargo, advierte que la idea es 
que la mayor cantidad de empleos se generen en la región, a través de 
un trabajo con las municipalidades y otros organismos para “poder 
llegar a las distintas personas que estén interesadas”.

Un 12% de avance pre-
sentan las obras de amplia-
ción y modernización del 
puerto de Coquimbo a cargo 
del concesionario TPC. Así lo 

la empresa, ligada al grupo 
Ultramar, Juan Ignacio Do-
noso, durante la celebración 
de un convenio para mate-
rializar el proyecto “Red de 
Proveedores”, trabajo que 
realiza la Comunidad Logís-
tica Portuaria de Coquim-
bo, la Empresa Portuaria de 
Coquimbo (EPCO), junto a 
Corfo.

“Nosotros sabemos la 

la región el puerto de Co-
quimbo, y obviamente que-
remos cumplir con el anhelo 
de los exportadores de la re-
gión para que puedan contar 
con un puerto para poder 
sacar sus exportaciones”, sos-

proyectó que la construcción 
del tercer sitio de atraque 
“debería estar listo en agosto 
del 2022”.

-
sidera una inversión que llega 

a los US$120 millones, que 

la capacidad de transferencia 

-
derna que permita conectar 
a Coquimbo con el exterior. 
Por ello, es considerado una 
de las obras claves para la 

la región de Coquimbo, en 
un escenario deprimido por 
la pandemia del coronavirus, 
ya que su ejecución supone 
un peak de contratación de 
400 trabajadores.

“Las 400 personas están 
contempladas en el momen-
to de máxima construcción, 
todavía no llegamos a ese 
peak. Obviamente, lo que 
nosotros estamos apuntando 

empleos se generen acá en 
la región”, comentó Donoso, 

quien agregó que existe un 
-
-

ganismos, “para poder llegar 

trabajar en el puerto”.
Justamente, entre las 

principales obras del pro-
yecto están pavimentación 
explanada norte, puente de 
acceso de 300 metros de 
largo para conectar el tercer 

-
pósito. Además, se reforzará 

Hasta ahora, se han de-
sarrollado movimientos de 

-
mos; excavación y rellenos 
sector norte; armado Jack 

de pilotes estribo y cepas 2, 
3 y 4 del puente de acceso 

-
tación de mejoras para la 
seguridad de tránsito en la 
calle Santa Ester e incluirá 
señalización hacia el puerto 
en calles aledañas, y estudios 
de programación de semáfo-

de desplazamiento en rutas 
cercanas.

Además, se instalará una 
barrera de protección acús-

se monitoreará los niveles de 
ruido de forma periódica. Y 
aquellas emisiones de mate-

darse en la construcción, se 

de acceso a la obra para 
suprimir el levantamiento 
del polvo.

TPC proyecta construcción de 
tercer sitio para el próximo año

JUAN IGNACIO DONOSO, GERENTE GENERAL DEL TERMINAL PUERTO DE COQUIMBO:

Un paso fundamental 
en la incorporación de las 
caletas al mundo digital, 
impulsarán 124 organiza-
ciones de pescadoras y 
pescadores, que mediante 
el programa de gobierno 
“Conecta Caleta” podrán 
acceder a internet y a 
un equipo computacional 
que les permitirá estar 
conectadas,  facilitar la 
realización de trámites de 
trazabilidad ante Sernapes-
ca y potenciar la venta de 
sus productos y empren-
dimientos mediante la red 
digital, entre otros.

El programa Conecta 
Caleta es una iniciativa 

Desarrollo Sustentable de 
la Pesca Artesanal y de la 
Acuicultura de Pequeña 
Escala, Indespa, que be-

entre los 2 millones 500 
mil pesos y los 3 millones 
100 mil pesos. Su desarro-
llo implica recursos a nivel 
nacional por 330 millones 
de pesos.

El Director Ejecutivo 

Núñez, precisó que el 
último año producto de 
la situación sanitaria del 

productivos han debido 
adaptarse a las nuevas for-
mas de sistemas “on line”. 
“Como Indespa estamos 
apoyando a las caletas 
para que conecten y em-
prendan en medio de esta 
nueva forma de conviven-
cia, estamos contribuyen-
do a reducir las brechas 
digitales en el sector pes-

quero y acuicultor artesa-
nal y sobre todo, a apoyar 
a estas organizaciones en 
su emprendimiento y es-
calamiento productivo”, 
sostuvo la autoridad.

En la Región de Co-
quimbo, la iniciativa be-

las caletas El Sauce, Sierra, 
Maitencillo, Los Choros, 
Pichidangui, Guanaqueros, 
entre otras, de las comu-
nas de Ovalle, Canela, Los 
Vilos, Coquimbo, La Sere-

124 CALETAS DEL PAÍS SERÁN 
CONECTADAS A INTERNET

MEDIANTE PROGRAMA INDESPA: 

**En la región de Coquimbo, 23 organizaciones fueron seleccionadas 
para contar con internet y un equipo notebook para trámites normati-
vos y promoción de productos 

na y La Higuera.
Luis Paz, presidente 

del sindicato Mantos de 
Hornillo, en la localidad 
rural costera de la comuna 
de Ovalle, sostuvo que la 
adjudicación de este pro-
grama es “una gran ayu-
da para la organización”. 
“Con esto estaríamos 
conectados con Indespa, 
Sernapesca, los marinos y 

de Estado. Lo otro es que 
podemos hacer nuestras 
estadísticas, ya que hay 
varios socios que no sa-
ben hacerlas y al venir 
acá, nosotros le haríamos 

día en cuanto a la situa-
ción de Sernapesca”, pre-
cisó el dirigente.  

Las organizaciones 
seleccionadas reciben re-
cursos para la contrata-
ción del servicio internet 
por un año - incluyendo 
equipos necesarios para 
su funcionamiento, como 
módem, van, antenas, 
o cobertura de internet 
satelital donde no exista 

notebook) y de una mesa 
y sillas para las sedes que 
no dispongan de este 
equipamiento.

Juan Ignacio Donoso , gerente general de TPC. 
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del 
Guanaqueros dará impulso a su 

El proyecto “Acuicultura sustentable: Industria ostionera regional”, financia-
do por el Gobierno Regional de Coquimbo (FIC-R), ejecutado por la Univer-
sidad Santo Tomás y el Centro de Investigación y Modelación de Negocios 
(CIMON), se extendió por más de dos años.  

-

-

proveniente de las bahías 

-
-

millones para respaldar esta 

-
-
-

cios de la Universidad Santo 

-

-

-

contempla alrededor de 

-

-

-

-

entre otros.  
-
-

-

-

-
cional, evidenciándolo como 

-

-

-

-

-

Finalmente, el pleno 

-

-

-
das en otros territorios de 

-

-

Relaciones Internacionales 
respecto del avance en las 

-

ACUICULTURA: 

Dentro de los conti-
-

-

planta de secado, encon-
trándose a la entrada con 

ingresar.
-

no coincidía con el ca-

-

-

-
nal correspondiente.

-
-

marco del Programa de 

-

-

-
-

so, pero también impacta 
negativamente en otras 

praderas de algas como 
-
-

Sernapesca incauta  en Ovalle

Este tipo de inspec-
ciones se enmarca dentro 

-
-

ca para el control de la 

-
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-

-

-

-

-

-

Una feliz postulación         
Columnista - 

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

Periodismo 
sin Mascarilla

Columnista - 

-

-

Una mujer y … ¡mapuche!
Columnista - 

-

-

Anna María Vandini

Del viernes 30 de julio al jueves 05 de agosto de 2021 
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INSTAN A DELEGADO PRESIDENCIAL, PABLO HERMAN, Y GOBERNADORA REGIONAL, KRIST NARANJO, A BUSCAR UNA SOLUCIÓN:

Concejales de Coquimbo piden retomar 
discusión por nuevo centro de residuos: 

El Panul pierde vida útil en 2024
-

-

-

-

-

-
-

Guido Hernández

-

-

había que tener un terreno y levantar 

-

Freddy Bo-
nilla

-

Mario Burlé -

-

-
-

AUTORIDADES REGIONALES:

Pablo Herman, 

-

-

-

Krist 
Naranjo, -

-

-

el alcalde de Coquimbo, Alí Manouchehri, 

al tema.

Coinciden que irregularidades en caso Papaya Gate detuvo 
no solo la búsqueda de un predio para habilitar un centro de 
tratamiento integral de residuos, sino que la licitación misma 
adosada al proyecto. Coquimbo tampoco sería el espacio ideal 
para albergar la basura que generan las otras comunas, por 
ello el llamado es que los municipios también se sumen a la 
problemática.

Concejales de Coquimbo: Mario Burlé, Guido Hernández y Freddy Bonilla. 

Del viernes 30 de julio al jueves 05 de agosto de 2021

“Centro de 
Residuos Sólidos 
Domiciliarios”, el 
largo peregrinaje 
para buscar un 
predio que soporte 
el proyecto

-

-

-

-

del relleno El Panul, y requieren de una 

-

-
-

-

-
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Juan Francisco Castellón

Del viernes 30 de julio al jueves 05 de agosto de 2021 

BUSCARÁ ANULAR EL CONTRATO DE COMPRAVENTA:

PAPAYA GATE: Las 4 claves de la 
querella criminal que interpuso el 

Consejo de Defensa del Estado contra 
Lucía Pinto y dos ex altos funcionarios

Finalmente, el viernes 23 de julio, el 
Consejo de Defensa del Estado (CDE) pre-
sentó una querella criminal por fraude al 

y otros dos altos personeros públicos del 

por su presunta responsabilidad en la ad-
quisición irregular de terrenos por $9.800 

-
presentante de los intereses del fisco 
también salpicó al gerente General del 

las inmobiliarias que vendieron el lote de 
predios al Gobierno Regional. Todos los 

-
dad de trato directo y por montos cuan-

del contrato de compraventa presentado 

SESIÓN
En ese tenor, el pasado lunes 26 de 

julio, el presidente (s) del CDE, Daniel Mar-

-

la querella entablada por el organismo. 
“Respecto de esas cuatro personas, el 

-
dios de los antecedentes, nos tomamos 

-

de convicción respecto del fundamento 

plasmarla en una acción criminal como 

es en este caso”, sostuvo Martorell.

delitos vinculados con eventuales nego-
-

-

versus lo que se pagó por el terreno. En 

los contratos de compraventa, pese a no 

-

valoraban los terrenos en menos del 50% 
del valor por el cual el Gobierno Regio-
nal los compró, ocasionando con ello un 

dudas para el CDE  dice relación con la 
-

transacción, la licitación pública es el me-

-

debe acreditarse los fundamentos”, co-
mentó. 

La acción jurídica salpicó al gerente General del Centro 
Empresarial, Pablo Bracchita, quien figuraba ese entonces 
como ejecutivo de las inmobiliarias que vendieron el lote de 
predios al Gobierno Regional. Todos los imputados habrían 
realizado múltiples gestiones para concretar, bajo la moda-
lidad de trato directo y por montos cuantiosamente sobre-
valorados en relación al valor real del terreno, omitiendo 
sucesivas y categóricas objeciones de la Contraloría Regio-
nal de Coquimbo.

En tercer lugar, las distintas repre-

de la República a las resoluciones que 
aprobaban el contrato de compraventa, 

-

de “discriminación directa” en el proceso, 
pues para los funcionarios públicos, los 
informes y los dictámenes del ente con-
tralor son obligatorios. “No es un tema 

pero el tema está en torno a la obligato-

El cuarto fundamento se relaciona al 

que los abogados de ambas partes, tan-
to del comprador como del vendedor, 

-
cripción del contrato en el Conservador 

cláusula, justamente, “es la que estaba 
-

compra).
“Esa cláusula era la que estaba mo-

evitó la necesidad de tener que justamen-
te estar obteniendo la aprobación de las 
resoluciones aprobatorias por parte de 

agregó.

Según Martorell, el Comité Conten-

estudio la posibilidad de ejercer algún 

de la compraventa, vinculado a ello a la 
nulidad de la resolución efectuada por 
el GORE o directamente de la nulidad 
absoluta del contrato de compraventa. 
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DANIEL NÚÑEZ, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN INVESTIGADORA POR EL 
CASO “PAPAYA GATE”:

“No existen antecedentes 
que pudiesen ser aportados 
por el Ministerio Público, ya 
que la indagatoria es secre-
ta para terceros ajenos al 
procedimiento, y además la 

-
tra formalizada”. Esa fue la 
respuesta que la Fiscal de 
Valparaíso, Claudia Perivan-
cich, entregó para evitar su 
presencia en la Comisión In-

irregularidades en los antece-
dentes de irregularidades por 
la compra de 9.800 millones 
de pesos que realizó el Go-
bierno Regional, referidas al 
caso Papaya Gate.

-
tendenta Lucía Pinto y al ex 
Administrador del Gobierno 
Regional, José Cáceres con 
un proceso abierto, pero des-
formalizado, en la Unidad de 
Alta Complejidad de la Fisca-
lía de Valparaíso, a cargo de 
Perivancich. A ello, se suma 
la reciente querella criminal 
interpuesta por el Consejo 
de Defensa del Estado contra 
los dos ex altos personeros 
de gobierno, y que sumó al 
ex jefe del Departamento 
Jurídico, Eduardo Espinoza, 
además de un privado y ge-
rente de las inmobiliarias in-

Ante lo que calificó como un “proceso lento”, el parlamentario comunista de-

cidió citar al Fiscal Nacional, Jorge Abott, a la última sesión de la instancia el 

próximo lunes. El propósito, según Núñez no es que el Ministerio Público en-

tregue detalles de la investigación, sino los “tiempos” que se tomará la Fiscalía 

de Valparaíso en la indagatoria.

la Fiscalía en un año no haya 
sido capaz de formalizar a 
ninguno de los involucrados”

La ausencia de Perivan-
-

lamentarios que integran la 
instancia, que el presidente 
de la Comisión, el diputado 
Daniel Núñez explica a con-

¿Por qué se cita al Fiscal 
Nacional?

“Porque la Fiscalía de Val-
paraíso a nuestro juicio ha 
sido muy lento, y una vez 
transcurrido un año uno 
espera que haya resultados 
más concretos, por ejemplo 
una formalización. Creemos 
que los antecedentes y el or-
denamiento que hizo el Con-
sejo de Defensa del Estado, 
donde planteó lo constitu-

razones y las tasaciones so-
bre valoradas que se hicieron, 
haber eludido la toma de 
razón de la Contraloría con 
un segundo contrato, que no 
respeta ninguna norma de la 

claramente (una causa) para 
formalizar a los inculpados”.

¿Le extraña las mayor 
rapidez en diligencias del 
CDE versus las llevadas por 

el Ministerio Público?
“Si el Consejo de Defensa 

del Estado vio estos antece-
dentes de forma clara, a mí 
me llama mucho la atención 
que la Fiscalía no haya sido 
capaz de formalizar a ningu-
no de los Involucrados. Y ahí 
creo que ha habido falta de 
prolijidad o tenacidad de la 
Fiscalía de seguir este caso. 
Eso es lo que nos preocupa, 
por eso estamos citando al 
Fiscal Nacional”.

Si la Fiscal Perivancich 
no acudió a la sesión, ¿Cree 

instancia?
“La verdad es que no 

asista, porque no le estamos 
pidiendo que nos dé detalles 

sino que lo queremos es con-

se va a tomar el Ministerio 
Público. Hay que considerar 
además que fue el Fiscal Na-
cional quién recibió al Contra-
lor General de la República, 
Jorge Bermúdez, quién de 

y designó a la Fiscal de Val-
paraíso (Perivancich), por lo 
tanto está en juego también 
la reputación y la imagen del 
Fiscal Nacional”. 
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DANIEL MAS VALDÉS, PRESIDENTE CÁMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCIÓN SEDE LA SERENA:

“Necesitamos en el corto plazo una 
agenda corta de reactivación con 
pequeños y medianos proyectos”

Dice que “el bichito” gremial surgió 
hace más de 20 años y lo canalizó a través 
de CIDERE donde estuvo como dirigente 

Sociedad de Fomento Fabril (Sofofa), in-
cluso en la llamada mesa chica del Con-

Bernardo Larraín, donde pudo conocer 
“la mirada país” y la realidad, problemas 

son similares a la nuestra. Experiencia 

como presidente regional de la CChC, que 
en la región de Coquimbo agrupa a 153 
socios en tres comités, los del mundo 
inmobiliario, los de infraestructura y los 
proveedores, incluyendo a los de servicios 
profesionales.

Estará 12 meses en el cargo, con po-

meses más. Un período relativamente 
corto, pero en el que también busca 
impregnar un sello personal, con miras 

que está viviendo el país.

-          Su padre (Daniel Mas Rocha) 
fue uno de los fundadores del gremio de 
nuestra región. ¿En su cargo actual como 
presidente usted evoca alguna enseñanza 
o recuerdo de lo que vio en él?

La verdad es que en mi casa siempre 
se conversó de la Cámara Chilena de la 
Construcción, quizás más de la cámara 
que del trabajo, considerando que es una 
familia empresarial. Tengo muy buenos 
recuerdos de esa época del papá, siempre 
pensando en el gremio, siempre pensando 
en cómo ayudar a la región o el país.

Cuando asumí hace poco, recordé 
que hace 18 años el papá había sido 
presidente de la cámara regional. Así es 

emociones. Fíjate que hay otra cosa bien 
relevante. En el actual Consejo hay cua-
tro miembros de la segunda generación 
empresarial, que es un súper hito y me 
siento afortunado de liderar este Conse-
jo en el que hay una renovación súper 
relevante que a veces en los gremios es 

 -          Vamos de lleno al escenario 
actual. ¿Qué tan profundo es el daño 
que generó la pandemia en la región?  

-          Yo creo que esta historia co-
mienza un poquito antes, con el estallido 
de octubre de 2019 cuando comenzaron 

cambios muy relevantes en el mercado y 
en las transacciones. Y eso se acrecentó 
cuando llegó la pandemia que trajo un 

que se suman a todos los cambios polí-

y que afectan a la región. En concreto, 
nuestros asociados de la cámara la verdad 
es que están bien afectados. Ha habido 
una disminución de ventas importante. 
En nuestro rubro históricamente trabajan 
37,000 o 38,000 personas según el INE, 
y hoy existen cerca de 8000 personas sin 
trabajo en nuestro rubro, cifra importante 
si consideramos las alrededor de 90,000 
que hay en la región.

También ha habido quiebras en el sec-
tor a nivel nacional y también algunas a 
nivel regional. Aunque no tantas porque 
ha habido un paquete importante de 

está súper disminuida y bastante débil.

 -          Sin embargo aparentemente 
este año el crecimiento está impulsado 
por el consumo y no por la  inversión. 
¿Hasta cuándo aguanta la economía con 
esos apoyos estatales?

La verdad es que creo que eso no es 
una forma de crecer, sino que son apoyos 

-

a cada uno de esos apoyos. Pero aquí no 
estamos generando músculo económico. 

Hoy se dice que cerca de USD 51,000 
millones de dólares están dando vuelta 
en la economía, lo cual es una brutalidad 
de dinero. Usted lo puede comparar con 
las cuatro compañías más grandes de 
Chile o por la venta de todos los super-
mercados durante cuatro años. Entonces 

saquemos esa plata -que lamentable en 
algún momento va a tener que ser ya que 

empezar a notar la debilidad de la econo-
mía con un mayor riesgo país. Entonces 
probablemente van a empezar a subir 

sin duda.

 
-       Hay rubros como la agricultura 

que han manifestado su preocupación 
por la falta de mano de obra que ha ido 

estatales. ¿Esto se replica en el caso de 
la construcción?

Bueno en nuestro sector creo que 
nos está pasando exactamente lo mis-
mo. En general ha habido una baja en 
la producción y un aumento de costos 

ve que hay una tasa de desempleo súper 
importante, pero frente a las obras que 
se están desarrollando, ahí usted no ve 
una alta demanda por empleo. Es decir 

que hoy día la oferta de trabajo es mucho 
mayor que la demanda y las razones son 

-

(de la AFP) también, por qué no decirlo. 

la gente a contagiarse por COVID. En este 

también esa derivada, que es que la gente 
no se quiere contagiar, no sale de sus 
casas y trabaja en sus casas o haciendo 
pololos por ahí cerca del barrio.

En concreto sí se ha afectado el mer-
cado del trabajo en la construcción y muy 

-

rubros y especialmente en el nuestro. 
De hecho, nosotros nos hemos puesto 
una meta de que ojalá el 7% de nues-
tros trabajadores sean mujeres y estamos 
lejos de eso. En vez de ir avanzando ha 
disminuido por todas las complicaciones 
de tener a los niños en la casa en especial 
para las mujeres que son jefas de hogar.

 -          Hoy cuáles son las principales 
variables que afectan a los inversionistas 
para decidir la ejecución de un proyecto.

Los proyectos de infraestructura públi-
ca o privada o inmobiliaria se desarrollan 
generalmente a largo plazo y toman de 3 
a 5 años. Y la verdad es que los empresa-
rios están lejos de ser adivinos y por eso 

Del viernes 30 de julio al jueves 05 de agosto de 2021 

En entrevista con Semanario Tiempo, el di-
rigente regional afirma con convicción que 
además de esa inversión pública, se necesi-
tan condiciones para fomentar la inversión 
privada para superar de verdad la crisis y 
reactivar. “Al final, será el impulso privado el 
que generará la inversión, la actividad y los 
empleos”.

Víctor Hugo Villagrán Moore
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mano de obra y con el alza de los materiales es una 

vemos como gremio amenazas para adelante que 

que quisiéramos ver. Por ejemplo, esta conversación 

bien complejo para nuestro rubro. La adaptación 

es más o menos lo que se está discutiendo- de 

gigante. También todos los temas tributarios que 

sea, y eso también trae complejidades cuando uno 
desea evaluar proyectos.

-
lidad de largo plazo y que facilitan la inversión, sin 
duda que eso afecta. Aparte de los temas puntuales 

tomen decisiones de esperar. Es importante saber 

menos largo, en que ese dinero va estar esperando 
-

diciones. Ojalá las nuevas reglas sean claras, ojalá 

y genera los nuevos empleos.

 “Los socios vinculados a la infraestructura 
han estado más o menos parados”

más o menos parado.

DOMINGA: “Por su envergadura yo la comparo con el 
impacto que generó minera El Indio en los años ´80”

relevante en la región. Se desarrollaron barrios, empresas, colegios, etc. Y por el tamaño de la obra de Dominga yo 

de crecimiento. Por supuesto que debe cumplir con todos los requerimientos ambientales y debe ser amigable con el 

Pero antes de ejecutar “los Domingas”,  yo insisto en un plan de corto plazo de proyectos medianos, que va a ser 
-

LÍNEAS DE TRABAJO GREMIAL: Desde la reactivación hasta
un gremio que sea protagonista del nuevo contexto país

-

-

carta muy bien focalizada, en la que 

primer eje están los socios, con quienes 
-

talidad. Entregarles los mejores servicios 
de calidad.

En segundo lugar reactivar y de-
sarrollar el sector de la construcción, 

-
blico-privadas y trabajando en este plan 

-
do de la Construcción, con una mirada 

-
metro de la Construcción de la UCN e 
informes adicionales. También queremos 
darle una mirada profunda para conocer 
a nuestros trabajadores, ya que de los 

con empresas asociadas. A esos 15 mil 
los queremos entender y conocer súper 
bien, para darles las mejores prestacio-

Finalmente en este eje es necesario la 

afectando el ritmo de desarrollo de los 
proyectos.

En tercer lugar queremos profundizar 
el rol de la empresa en la sociedad y 
evidentemente vamos a promover la 

Vamos a salir un poquito de nuestro gre-

niveles que trabajan en nuestro gremio.

Finalmente buscaremos ser prota-

implica entre otras cosas apoyar el 
-
-

una mirada local. También queremos 
poner a disposición de nuestros socios 

material de interés para aportar a la 
discusión. También queremos prepa-
rar a trabajadores y socios en temas 

-
-

nido miedo a esto, pero creo que lo 
lograremos conversando, mirándonos 
la cara y enfrentando los temas.

Esos son los cuatro ejes relacio-
nados evidentemente con los 10 ejes 
de la cámara a nivel  nacional y ob-

seis ejes de  la mesa anterior.
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La sequía que ha afectado por años la región 
de Coquimbo, junto con la pandemia, han de-
teriorado los canales comerciales y el desarro-
llo productivo apícola de la zona

Las abejas son los in-
sectos polinizadores por 
excelencia y tienen una 
función esencial para el 
equilibrio de la naturaleza, 

-

de muchas especies de 
plantas que se reproducen 
gracias al transporte de 

estos pequeños animales 
al alimentarse del néctar 

En el Valle del Limarí, 
específicamente, en la 
comuna de Monte Patria 
existen muchos empren-
dimientos dedicados a la 
apicultura, familias que 
trabajan la miel, sus deri-

La región de Coquim-
bo enfrenta actualmente 
una de las sequías más 

-
toria y la desertificación 
amenaza día a día esta ac-

-
jas no tengan el alimento 

pandemia del COVID-19 
que ha traído problemas 
de comercialización y es-

Quienes ejercen esta 
-

cian el poco o nulo apoyo 
gubernamental como uno 
de los factores influyen-
tes en el deterioro de esta 

pandemia ha complicado 
el proceso de comercia-
lización en ferias o en-
cuentros empresariales, la 
sequía ha generado pro-

-
ción de las colmenas, por 

que nos apoyen con boni-

-
cultora de la comuna de 

En un encuentro pro-

pudieron debatir y co-
nocer las problemáticas 
de sus pares, además de 
intercambiar experiencias 
respecto de la afectación 
que ha traído la pandemia 

Jaime Miño, Jefe de Área 

rubro apícola es un muy 

ha hecho que exista poco 
alimento y los apicultores 
entran en distintos gas-
tos para mantener sus 

poder entregar pronto 
apoyo, pero eso se está 

Visibilizar la importan-
cia del rubro apícola y el 
rol que cumplen las abejas 

es una tarea pendiente, 
así lo señaló el alcalde 

-
sario que se considere a 
las y los apicultores en el 
5% del presupuesto de 
emergencia, exigimos que 

se cree una línea para ir 
en ayuda directa de este 

llamado a la Gobernadora 
y al Consejo Regional con-
siderar a este rubro y no 
tan solo a los agricultores 

Los apicultores espe-
ran ser escuchados y apo-

-
nuar ejerciendo la apicul-
tura entendiéndose que si 
la ayuda llega el próximo 

Apicultores de Monte Patria denuncian nulo 
apoyo del gobierno por crisis productiva

Las inscripciones para participar se encuen-
tran en su última fase, cuyo plazo vence el 15 
de agosto. 

El programa Campo 
Limpio, con el apoyo de 

-
-

cando a la participación 
de cuatro categorías para 
optar a importantes reco-

empresas agrícolas, mu-
nicipios y centros de re-

Como una forma de 
reconocer y premiar a los 

que contribuyan con el 
adecuado manejo de re-

-

-
tes foliares con Triple 

recolección del programa 
Campo Limpio, es que se 
encuentra abierto el pro-

ceso de postulaciones para 

El concurso, que es 

pretende además sensibi-
lizar a la comunidad agrí-

del manejo adecuado de 

a una agricultura más sus-

-

nacional y está dirigida a 
-

-
presas agrícolas, centros 

-
buidos en todo Chile) y 
municipalidades que fo-
menten la recuperación de 

capacitación en el Triple 
-

bases del concurso en el 

Las postulaciones para 
las cuatro categorías es-
tarán abiertas hasta el 15 
de agosto y para decidir 
a los tres ganadores por 
categoría, se les medirá 

su desempeño entre el 1 
de enero al 31 de octubre 

la entrega o recepción de 
-

foliares, de la promoción, 
educación y capacitación 
en programas online de 
Campo Limpio sobre ma-

-

El programa Campo 
Limpio es una solución 

que se apega a la norma-

el desarrollo de una agri-

Concurso premiará a agricultores que promueven el 
cuidado del medioambiente  y la salud de las personas

AGROINDUSTRIA Y ALIMENTACIÓN

“RECICLA MÁS CAMPO LIMPIO 2021” DESDE ARICA A COYHAIQUE

Campo Limpio inició 
su funcionamiento el 
año 2001 en la Región 
Metropolitana y actual-

y puntos de recepción mó-
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 El Delegado Presidencial Regional, Pablo Herman, junto a autoridades 
regionales, sostuvieron reuniones con la Ministra de Agricultura, María 
Emilia Undurraga  para solicitar recursos y enfrentar el escenario ac-
tual de escasez hídrica.

La Región de Coquim-

los pronósticos son poco 
-

bilidades de acrecentar la 
sequía durante el segundo 

el Delegado Presidencial 
Regional, Pablo Herman, 

-
ra, Rodrigo Órdenes y de 

el equipo de la Unidad de 
-

gencias del Ministerio del 
Interior, Director Nacional 
de DOH Claudio Darrigran-

-
ra María Emilia Undurraga 

apoyo frente a la escasez 

Respecto a la solicitud 

de recursos, el Delegado 
Pablo Herman explicó que 
“vinimos a solicitar un 
apoyo en materia de inver-
sión, pero una inversión de 
emergencia con estanques, 
movimiento de máquinas y 
otras para ir en apoyo de 
miles de regantes y APR. 
Tuvimos una buena recep-
ción por parte de la Minis-
tra Undurraga y estamos 
trabajando en un decreto 
de emergencia para llegar 
con recursos inmediatos 
y así poder ejecutar estas 

-
bre u octubre para poder 
paliar esta sequía que vie-
ne bastante complicada”.

-
ra, María Emilia Undurraga 
recalcó la importancia de la 
coordinación en el territorio 
para enfrentar la condición 
de escasez de recurso hí-

-

la reunión sostenida con el 
Delegado Pablo Herman y 
su equipo regional sobre un 
tema central para la región 

-
cultura como es la situación 
de escasez hídrica, y cómo 

-
dos los actores esta realidad 
que dejó de ser una emer-
gencia para pasar a ser una 

de acuerdo con respecto 

-

los municipios que son 

situaciones de las cuencas 
de Elqui, Limarí y Choapa y 

-

habrá una mejor entrega 
de apoyo para contrarrestar 

En cuanto a cantidad 
de agua embalsada, Elqui 
presenta 73% de agua en 
La laguna y 45% en Pu-
claro, mientras que Limarí 
promedia sólo un 24%, y 

Evalúan nuevas medidas de 
mitigación contra la sequía

AGROINDUSTRIA Y ALIMENTACIÓN

Para la Asociación de Exportadores de Chi-
le, ASOEX, embarcar la fruta por Coquimbo 
generaría un ahorro importante en costos y 
tiempo de tránsito a otros países. El proyecto 
de ampliación del puerto permitirá sacar la 
carga de los pequeños y medios productores, 
quienes deben enviarla parcializada, a través 
de contenedores, principalmente a la región 
de Valparaíso. 

unas 200 mil toneladas, 
que genera la región de 
Coquimbo se debe expor-
tar por otras zonas del país, 

-

de Exportadores de Chile, 

de Dueños de Camiones de 

-
lumen se podría embarcar 

-

tener la infraestructura ne-
-

dad de embarque durante 
todo el año por la zona, 
no solo tendría un impac-

agroexportadora de la re-
-

drían un ahorro considera-

Entre los productos más 
-

Juan Ignacio Donoso, 
gerente General del Ter-
minal Puerto de Coquim-

proyecto de ampliación per-

-
len embarcaciones de has-
ta 300 metros de eslora, lo 

-
menda diferencia, porque 

-
ques de contenedores que 
permitan sacar la carga de 
los pequeños y medianos 

sacar un buque entero, sino 

en esto, no solamente para 

sino en toda la cadena lo-

puedan tener una buena 
experiencia, exportando su 

Dueños de Camiones Co-
-

centrar las exportaciones 
en la región generaría adi-
cionalmente mayores opor-
tunidades laborales, tanto 
en el puerto, como en el 
traslado de los productos, 
debido al aumento del mo-

-
bido a las constantes mo-

-

-
que un camión que desee 
ingresar puede estar hasta 

-
bio el puerto de Coquimbo 

a todos los productores a 
que se acerquen a este 
puerto porque pueden 

80% de la producción frutícola regional, unas 200 
mil toneladas, se exporta por otras zonas del país

UN CAMIÓN QUE DESEE INGRESAR CON PRODUCTOS POR SAN ANTONIO PUEDE TARDAR HASTA TRES DÍAS:

Jorge Aquea, presidente 
de la Asociación Gremial 
de Dueños de Camiones 
Coquimbo.

Cristian Sotomayor, di-
rector de Fomento de la 
ASOEX en la región de 
Coquimbo. 
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Iniciativa permitirá entregar mejores condicio-
nes de operatividad y seguridad en las opera-
ciones aéreas.

Un 65% de avances pre-
senta la segunda etapa de 
las obras de reposición de 
pavimentos de la platafor-
ma de estacionamientos de 
aeronaves en el aeródromo 
La Florida de La Serena. Los 
trabajos fueron visitados re-
cientemente por la Directora 
Nacional de Aeropuertos del 
Ministerio de Obras Públicas, 
Claudia Carvallo y el seremi 

del MOP, Pedro Rojas. 
Sobre el avance de esta 

iniciativa y su importancia 
para la operatividad del 
recinto, Claudia Carvallo, 
recalcó que “estos trabajos 

-
miento de la plataforma de 
aeronaves, para dejarla en 

operan actualmente. Además 

se mejorará la calle de servi-
cio que presta apoyo a todo 

a la operación, por tanto 
es de vital importancia  en 
términos de seguridad del 
aeródromo”

seremi de Obras Públicas, 
Pedro Rojas, señaló que “la 

Un 65% de avance presentan trabajos de reposición de plataforma 
de estacionamiento de aeronaves en Aeródromo La Florida
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una infraestructura acorde a 
las exigencias del transporte 
aéreo en la región. Además 
estas obras vienen a entregar 

-
ción económica de la región”.

La segunda etapa de 
conservación de los pavi-
mentos de la plataforma de 
estacionamientos de aviones 
del aeródromo La Florida, 
involucra una inversión cer-

cana a los $1700 millones 
por parte de la Dirección de 
Aeropuertos del MOP, gene-
rando además, un promedio 
mensual de 45 puestos de 
trabajo, destacando principal-
mente mano de obra local. 
Trabajos concluyen en el úl-
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Actualmente, existen 
35 Zonas de Interés Turís-

el Comité de Ministros de 
Turismo, emplazadas en 

16 regiones del país. Sin 
embargo, pese a su po-
pularidad, muchas de ellas 
no han explotado al máxi-
mo su potencial por falta 
de recursos. Para apoyar 
su progreso, la Subsecre-
taría de Desarrollo Regio-

-
dere), lanzó un concurso, 
junto a la Subsecretaría 

-
joramiento urbano de $60 
millones en estas zonas.

Son 10 cupos a los 
que podrán postular las 
64 comunas que tienen 
ZOIT vigentes, entre las 
que se encuentran, por 
ejemplo, La Estrella, Li-

tueche y Las Cabras con 
la zona del Lago Rapel, 
Paihuano y Vicuña con el 
Valle del Elqui, o Los Án-
geles, Cabrero y Yumbel 
con los Saltos del Laja. 
Cada ZOIT podrá acceder 
sólo a un cupo. 

La presentación de los 
proyectos será hasta el 19 
de agosto y debe estar 
acompañada de una des-

-
bre qué problema se pre-
tende solucionar y cómo 

turismo sustentable.
“El objetivo principal 

de este concurso, es apo-
yar el turismo en aquellas 
zonas con un alto poten-
cial, pero que muchas 
veces no cuentan con 

En la elección realizada este miércoles 28 de julio, además resultó 
como tesorero el alcalde de Coquimbo, Alí Manouchehri y secretario 
el alcalde de Iquique Mauricio Soria. 

Hasta el 2024 será el 
Presidente Nacional de 
las Municipalidades Turís-
ticas de Chile, AMTC, el 
alcalde de Vicuña, Rafael 

reelegido en la asamblea 
general realizada, vía pla-
taforma Zoom, este miér-
coles 28 de julio. 

La primera autoridad 
de las municipalidades 

de los miembros socios de 
la AMTC, resaltando que 
se seguirá trabajando en 
la senda del desarrollo 

“Ser reelegido es un gran 
-

tenemos una gran labor, 
el trabajar con un área 
tan importante para la 
economía, que no sólo 
genera trabajo y activi-
dad económica, sino que 
embellece a cada uno de 
los territorios. Pensamos 
que podía haber una lis-
ta de competencia, pero 

la verdad que no hubo y 

no nos queda más que se-
guir realizando acciones en 

esa línea”. 
Dijo además que es 

trabajar en un área pro-
ductiva tan importante 

para el país, más aún en 
pandemia. “Creo que he-
mos tenido la capacidad 
de haber tomado deci-
siones adecuadas en este 

-
tros es importante el turis-
mo, pero más importante 
es la salud de las personas 
y así seguirá siéndolo. Nos 
gusta e interesa el turismo, 
pero un turismo respon-
sable”. 

En cuanto a la relación 
con las autoridades, sostu-
vo que existe un trabajo 
estrecho con SERNATUR 
y también con la Subse-
cretaria de Turismo del 
Ministerio de Economía. 
“Tenemos una excelente 
relación con las autorida-
des y así seguirá siendo, 
es nuestro mandato. Con 
ellas debemos lograr que 
el turismo se desarrolle. 
El representar a tantos 
alcaldes y concejales de 
nuestro país es un orgu-
llo, pero también una gran 
responsabilidad”. 

Finalmente, junto con 
agradecer el respaldo de 
los socios, también exten-

-
nicipalidades que quieren 
ingresar a esta asociación 

para este nuevo periodo. 
“Eso nos llena de satis-
facción, al menos hay 16 
municipalidades que pre-
sentaron su inquietud de 
ingresar, les dijimos que 
después de las elecciones 
y así será, tenemos que 

-
to de esta Asociación de 

de Chile 
El directorio quedó 

conformado por Rafael 
Vera, alcalde de Vicu-
ña como presidente; Alí 
Manouchehri, alcalde de 
Coquimbo como teso-
rero; secretario el alcal-
de de Iquique Mauricio 
Soria. Además primer 
vicepresidente, Freddy 
Ramírez Villalobos, alcal-
de de Concón; segundo 
vicepresidente Carlos Parra 
Matamala, alcalde de Pu-
cón; tercer vicepresidente 
Javiera Toledo Muñoz, al-
caldesa de Villa Alemana; 
cuarto vicepresidente, 
Quenne Aitken, concejala 
de Chillán. 

Subdere y Turismo lanzan fondos concursables 
para potenciar Zonas de Interés Turístico

Rafael Vera fue reelegido como presidente nacional 
de las municipalidades turísticas hasta el 2024

ALCALDE DE VICUÑA:

 Son 10 cupos para que las comunas que poseen Zonas de Interés Tu-
rístico (ZOIT) en sus territorios, postulen proyectos de $60 millones. 

los recursos para sacar el 
máximo provecho a sus 
atributos. Además, inclui-
mos un factor asociado a 
la pandemia, porque va-
mos a priorizar la ayuda 
para aquellas ZOIT cuyos 
comercios se han visto 
duramente afectados por 
las cuarentenas y las res-
tricciones sanitarias”, ex-
plicó la subsecretaria de 
Desarrollo Regional, María 
Paz Troncoso.

El subsecretario de 
Turismo, José Luis Uriarte, 
destacó esta convocato-
ria señalando que “Chile, 
como país con vocación 
turística, tiene enormes 
oportunidades para desa-
rrollar esta actividad de 
manera sustentable, apor-
tando de forma impor-
tante al desarrollo social 
y económico de los terri-
torios. Desde el Gobierno 

estamos convencidos del 
gran potencial del turis-
mo para la reactivación 
de nuestro país y, en ese 
sentido, los fondos que 
entrega este concurso 
permitirán financiar pro-
yectos que aporten valor a 

las comunas que resulten 
seleccionadas”.

Una vez que se selec-
cionen los 10 proyectos, 
cada municipio deberá 
adjuntar la documentación 
correspondiente a Subde-
re, según lo establecido 

el Programa de Mejora-
miento Urbano y Equipa-
miento Comunal (PMU), 
de donde provienen los 
recursos, y si está todo en 
orden, se procederá a su 

-
nes:  www.subdere.gov.cl 
y www.subturismo.gob.cl
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Consistorial de Coquimbo
En sesión ordinaria nº 

03 del Consejo Municipal 
de Coquimbo, realizada 
este miércoles 28 de ju-
lio, se aprobó de manera 
unánime con la totalidad 
del cuerpo colegiado pre-
sente, una modificación 
al presupuesto municipal 
para utilizar fondos que 
permitan habilitar el nuevo 

por el arriendo de inmue-
bles, lo que responde al 
plan de austeridad que 

porteña.
Está modificación 

presupuestaria nº 7, con-
sidera un fondo de 129 
millones provenientes de 
la Subsecretaria de Desa-
rrollo Regional, Subdere, 

mejoramiento de la Ges-
tión Municipal en cum-
plimiento de la Ley de 
Presupuestos del Sector 
Público, que promueve 
iniciativas de inversión, 
adquisición de activos y 

transferencias de capital 
para el programa de pa-

del Ministerio de Vivienda 
y Urbanismo. 

Con dichos recursos, 
se pretende financiar la 
adquisición de mobiliarios, 

-

-
torial, que actualmente se 
encuentra en proceso de 
obtención de la recepción 

Al respecto, el alcalde 

de Coquimbo, Alí Ma-
nouchehri comentó que 
desde el comienzo de su 

trabajando para mejorar 
la situación financiera 
en la que se encuentra 
inmersa la municipalidad 
porteña “esto es sin duda 
un beneficio para la co-
munidad, pero también un 

gastos por parte de esta 
administración”.

Desde el Municipio de 

Coquimbo, se calcula que 
con el trasladado de las 
unidades municipales al 
Edificio Consistorial exis-
tiría un ahorro mensual 
de $21.500.000 pesos, es 
decir, $ 258 millones de 
pesos anuales, además se 
está evaluando una libe-
ración de otro inmueble 

una liberación de $ 7 mi-
llones de pesos mensuales 
más, lo que se traduciría 
en $342 millones de pesos 
anuales. 

En virtud de las diver-
-

mentos de obras, fueron 
disminuyendo los fondos 

en un inicio contemplaba 
albergar 400 funcionarios, 
producto de estos cambios 
realizados por el municipio 
coquimbano, actualmente 
podrá albergar a 600 fun-
cionarios.

En su visita a la co-
muna de Ovalle, la Sere-
mi de Bienes Nacionales 
Giannina González hizo 
entrega al alcalde Claudio 
Renteria, la concesión del 

-

del esperado canil muni-
cipal. 

 Se trata de un te-
rreno fiscal ubicado en 
el sector de Recoleta, 

-
cie de 10.000 mt2 para 
un implementar un canil 
con todas las condiciones 
sanitarias para el cuidado 
de los perros.

En ese sentido, la 
Seremi de Bienes Nacio-
nales Giannina González 
señaló que “Estamos 
contentos como seremi 
poner a disposición un 

social y que es primera 
vez que me correspon-
de tomar esta decisión a 
favor de los animalitos. 
Se lo dije al alcalde, lo 
felicite por solicitar un 
terreno para este fin y 
esto permitirá dar una 
mejor calidad de vida a 
los perritos”.

La iniciativa liderada 
por la municipalidad de 

Ovalle pretende crear un 
-

zaciones que promuevan 
la tenencia responsable 
de mascotas o animales 
de compañía, que hoy 
no cuentan con un lugar 
de refugio.

“Este terreno hoy 

próximamente será un 
refugio a todos los perri-
tos que están en la ciu-
dad de Ovalle y que no 

como a los ciudadanos 
damos posibilidades, hoy 
hacemos un trabajo con 
las agrupaciones para 

que nuestras comunas 
habiten en un hogar aco-
gedor y no se estresen. 
Es una inversión munici-
pal, porque haremos el 
cierre perimetral, los ca-
niles, trasladaremos a los 
perritos acá”, explicó el 
alcalde Claudio Renteria.

Bienes Nacionales entrega 
terreno para construir nuevo 

Canil Municipal en Ovalle

Del viernes 30 de julio al jueves 05 de agosto de 2021 

Edith Toledo de la 
agrupación “Salva a un 
amigo”, indicó que “Yo 
comencé con ocho pe-
rritos y ya llevo 15 años 
en el Cendyr, con perri-
tos abandonados. Actual-
mente tengo 60 perros, 
muchos he dado en 

veces los recursos esca-
sean. Esto es un sueño 
cumplido”.
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Con la finalidad de 
aportar y mejorar el trabajo 

-

Control de Gestión, de la 
Escuela de Ciencias Empre-

-
versidad Católica del Norte 

-
tofagasta, asesoraron a 18 

la administración.
Gracias al curso De-

sarrollo de Sistemas de 
-

-
nes como las Fundaciones 

microempresas como Trans-
-

Comercial Edumar Spa, Sala 
-

desarrollar un sistema de 
información administrati-
vo planteado desde los 

obtención de un producto 
-

có Vannessa Duarte, una 
de las docentes a cargo, se 

aplicado a la educación, lla-
mado eduscrum. Con esta 

-
solver un problema de ges-

de información, obteniendo 
un producto terminado en 
miras de implementarlo en 

ESTUDIANTES DE LA UCN COQUIMBO ASESORAN 
A EMPRESAS NACIONALES Y REGIONALES

Del viernes 30 de julio al jueves 05 de agosto de 2021

-

dijo la docente, mejorando 
-

promiso con las personas 
asesoradas y el manejo de 
proyectos en sus propios 

por los alumnos fue bien 
-

esta es una muy buena 

-
pa es un prototipo que 

-
toria, desarrollado por un 
equipo de estudiantes y 
académicos(as) de la Fa-

en conjunto con Minera 
-

culo solar es diseñado y 
construido por docentes y 

buscan promover la inno-
vación y el desarrollo de 

la electromovilidad.

una destacada participa-
ción en el World Solar 

NORMA FUE DECLARADA ADMISIBLE:

Proponen pensión de gracia a huérfanos por la pandemia
proteger económicamente 
a estos menores acoge el 

quienes perdieron a sus 
padres con dos meses 
de diferencia. Cabe seña-

amplio debate previo so-
bre la admisibilidad de la 

-

-
rivada la moción que es-
tablece normas generales 
sobre otorgamiento de 
pensiones de gracia por 

-

blica, para incorporar es-

de personas fallecidas por 

Cabe consignar que, 
en la sesión ordinaria del 
pasado 21 de julio, se dio 

Ximena Rincón, Carlos 
-

-

su inadmisibilidad por co-

-

a votación la admisibilidad 

en tres ocasiones, abrién-
dose un amplio debate 
con argumentos a favor 
y en contra. Sin embar-
go, al registrarse empate 
en cada una de ellas, se 
debió postergar la cuarta 
votación para la siguiente 
sesión ordinaria, de este 
martes 27 de julio. Final-
mente, se aprobó la admi-
sibilidad de la moción por 
18 votos contra 17.

-
lidad se pronunció el se-

-
teros argumentando que 
“esta propuesta apunta 
a proteger a los meno-

padres por la pandemia. 

No se inmiscuye en la 
administración financiera 

-
vos gastos. El propósito 

irá más allá de la previsión 
de las familias”.

En tanto, en contra de 

“estoy completamente 
de acuerdo con la idea 

-
gislado equivocadamente 

bueno. Creo que el Eje-

esta propuesta, por eso 

proyecto de acuerdo para 

-
tean que “si se proyec-

de padre o de madre 

pandemia”. 

-

Normas Generales sobre 
-
-

sidente de la República, en 

    No será necesario 
acreditar estas circunstan-

el caso de niños, niñas y 

de padre o madre, cuya 
causa de muerte esté re-
lacionada con la enferme-
dad Covid 19”.

    El monto de la 
pensión mensual será úni-

-
-

-
diante regular en cualquier 
nivel de educación en un 
organismo reconocido por 
el Estado”.

 Distintas organizaciones, fundaciones, microem-
presas, empresas de importaciones, entre otras, 
corresponden a este grupo de 18 beneficiarios 
locales y nacionales.

una visión desde fuera del 
-

do, más si es de personas 
con conocimientos técnicos 
en la materia. Es bueno te-

permita replantearse las 
cosas y recibir recomen-
daciones para solucionar 
temas pendientes que por 
diferentes motivos no se 

Intikallpa, el auto solar chileno líder 
en electromovilidad en Latinoamérica

-

-
do el segundo lugar en 

que en 2017 ocupó el 
décimo lugar en la catego-

-
peonato, en 2019, obtuvo 
el 7° puesto y recorrió a 

-
cional, en la Carrera Solar 

auto solar obtuvo el pri-

principal, al igual que en 
2012 y, posteriormente, el 
segundo lugar en la com-
petencia internacional de 
la misma carrera.

-
taca por la incorporación 
de mujeres al equipo. En 

-
cipando en el proyecto, el 
doble de las integrantes 
que se registraron en los 
años anteriores.

Respecto a la gran 

Francisca Jure, encargada 

nos deja grandes enseñan-

-
jo que podemos llegar a 

conocimiento técnico. Sa-

todos nuestros compañe-
-

e innovaciones, y esto 

destacado con la ingenie-

-
-

en el diseño y la modela-

del servidor “SynergyGrid” 
para la simulación de mé-

-

con la construcción de un 
-

contribuya a la genera-
ción de conocimiento y a 
la aplicación de innovación 
tecnológica, aportando al 
desarrollo sustentable.
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SOCIEDAD COMERCIAL LOGÍSTICA 
MUÑOZ Y COMPAÑÍA LIMITADA 
GONZALO JAVIER HENRIQUEZ ENCAMI-

LLA, Notario Público Interino de Coquimbo, 
-

ca hoy, ante mí, FRANCISCO JAVIER MUÑOZ 
GONZALEZ, C.I. N° 12.424.788-8, domiciliado 

CESAR ANDRES MUÑOZ GONZALEZ, C.I. N° 
-

DANIELA ALEJANDRA MUÑOZ NUÑEZ, C.I. N° 

-

COMERCIAL LOGISTICA MUÑOZ Y COMPAÑÍA 
-

-

DE ABRIL DE 2021.-

SOCIEDAD ALTO PEDREGAL SPA 

-

-

-

-

-

TRIPTUR SpA.
ALEJANDRO TOMÁS VIADA OVALLE, 

-

-
-

ciudad y comuna de Coquimbo y don SE-
BASTIÁN ALEJANDRO DEL CANTO BARRERA, 

-

-

-

PRONOIA SpA.
ALEJANDRO TOMÁS VIADA OVALLE, Abo-

-

ANDREA VARGAS OLIVARES, Chilena, Soltera, 

-

-

-

-

Serena, 28 de Abril de 2021.

Bristolian SpA. 
ALEJANDRO TOMÁS VIADA OVALLE, Abo-

-

-

-

-

-

-

-

Albasini SpA.
ALEJANDRO TOMÁS VIADA OVALLE, Abo-

-

-

-

-

-

V&T ASOCIADOS SpA
ALEJANDRO TOMÁS VIADA OVALLE, Abo-

-

-

-

 INVERSIONES ALBALONGA SpA
ALEJANDRO TOMÁS VIADA OVALLE, Abo-

-
ría de La Serena, con domicilio en Huanhualí 

Don TULIO ALBASINI VALENTINI, italiano, viu-

-

-
-

-

-
rrente, TULIO ALBASINI VALENTINI, entera y 

INVERSIONES RENO SpA
 ALEJANDRO TOMÁS VIADA OVALLE, Abo-

-
ría de La Serena, con domicilio en Huanhualí 

GIULIANO ANTONIO ALBASINI ROJAS, chileno, 

-

-

-

de Abril de 2021.-

Del viernes 30 de julio al jueves 05 de agosto de 2021 
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tor Islón, muy cercano centro 
La Serena, tres dormitorios, un 
baño, seguridad 24 hrs. Estacio-
namiento y bodega.

3.200 UF depto., 1r piso, sector 
Larraín alcalde 3 dormitorios 3 
baños 80 m2.

3.800 UF departamento, 2 piso, 
sector Larraín alcalde 4 dormito-
rios 3 baños 90 m2.

4.500 UF departamento, 3r piso, 
sector Larraín Alcalde ,5 dormi-
torios 4 baños  127 m2.

3.700 UF departamentos 1 y 2 
pisos, sector Larraín Alcalde, 4 
dormitorios 3 baños 

2.900 UF Depto. 3r piso, sector 
Larraín Alcalde, 2 dormitorios 2 
baños. 

VENTAS                 

6.500 UF, Parcela 7.300 mts2. 
Completamente plana, Vegas 
Norte, 5 cabañas piscina pozo 
de agua empalme eléctrico, 
servicios de baños, ideal pro-

propiedades.

$250.000.000.  24    hectáreas, 
producción de Olivos, árboles 
frutales, agua de pozo, sector 

Casa de tres dormitorios y un 
baño más bodega.

$25.000.000.Terreno 5.000 
mts2, se encuentra en pen-
diente, Condominio Cerrado 
Estancia La Varilla, sector  Ceres, 

1.550 UF. Departamento sec-

2.500 UF oficina 212 edificio 
Don Oscar 46.7 m2 

$85.000.000 parcela 5000m2 
sector fundo Loreto los nogales 
con casa de 120 m2 aprox 3 dor-
mitorios 2 baños, bodega, linda 
vista, acciones de agua. -

$75.000.000 local comercial 
sector Las Compañías La Serena 

baños estacionamientos.

$175.000.000 sector población 
romeral con Gabriel González 3 
dormitorios 1 baño.

$70.000.000 Depto. 8 piso, Cis-
ternas con los Arrayanes 67 m2, 
3 dormitorios ,1 baño, logia, te-
rraza, estacionamiento, bodega. 
condominio doña Virginia.

$24.000.000 parcela 5000m2 

ingreso por sector Quilacan km 
15  

$90.000.000 casa solida 1 piso 2 
dormitorios 2 baños lavandería 
90m2 construidos Estaciona-
miento techado 2 autos 

$250.000.000 Casa sector pe-
ñuelas Regimiento Arica, empla-
zamiento 766 m2, construcción 

3 baños, sala de estar, lavande-
ría, amplia. 

-
pendiente con 1 dormitorio 1 
baño cocina.

 $40.000.000 lotes desde 2.000 
mts sector Vegas Norte. 

ARRIENDOS 

$1.000.000 terreno con 5 ca-
bañas, quincho, piscina, acceso 

ruta 5 norte sector vegas norte, 
calle Las Dunas La Serena ideal 

12 UF departamento segundo 
piso sector Larraín alcalde 4 dor-
mitorios 3 baños 94 m2 gastos 
comunes aprox 3,7 UF.

16 UF departamento tercer piso 
sector Larraín Alcalde 5 dormi-
torios 4 baños dúplex gastos 
comunes aprox 3,8 uf

12 uf oficina centro la serena 

recepción y 2 privados.

 $270.000 Depto. Regimiento 
Arica, tres dormitorios, un baño. 

$350.000 oficina sector Colon 

incluye gastos comunes.

9249 2146 - 6836 1905Fono:Inversiones Santa Rosario Ltda. Venta casa 

410mt2.Uso 

habitacional 

o comercial. 

10 habitacio-

nes y huer-

to. Tierras 

Blancas. 569 

5051 7623

Del viernes 30 de julio al jueves 05 de agosto de 2021
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El producto es elaborado en Chile y tiene su origen en la economía 
circular. 

Trichomemania ® es el 
nombre de este poderoso 

-

agentes externos. Es elabo-

-

desarrollada por la empre-

con origen en la economía 

-

la resistencia sistémica ad-

resistance) de la planta, 
mejorando el crecimiento 

incrementando la calidad 
de los tricomas, brindándo-

De esta manera, actúa 

-

-

-

antimicrobiano, al inhibir 

el crecimiento de hongos, 
-

genos.
-

-
-

se entendía como desecho. 
-

mos al procesamiento de 

prima. En este proceso, de-

-

emergente, sobre todo en 
los países donde se ha le-

Una de las principales 

-

-

de cada ejemplar. Este ciclo 

-

-

contaminante. 
-

rente del programa Trans-

-

-
-

-

-
-

-

-

esto está alineado con 

-

la cadena de valor de los 
-

directamente con los pes-
-

-

-
to está siendo comerciali-

-

-

Trichomemania ®, es posi-

-
-

Empresa coquimbana produce 
bioestimulante para el mercado 
de la cannabis medicinal en EE.UU.

ELABORADO A PARTIR DEL CAPARAZÓN DE CAMARONES Y LANGOSTINOS CHILENOS:

Del viernes 30 de julio al jueves 05 de agosto de 2021 
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KFC

Falso, falso, falso

 Los trabajadores de los hospitales San Juan 

de Dios de La Serena y Hospital San Pablo de Co-

quimbo recibieron la donación de 600 almuerzos, por 

parte de la empresa de pollos fritos KFC. 

 Las colaciones venían en sus respectivos 

bolsitas y con algunos regalos adicionales. Todo para 

reconocer en ellos el esfuerzo y el trabajo durante la 

pandemia. Buena iniciativa y muy bonito el gesto, 

que perfectamente podría replicarse pero con alguna 

empresa o gremio regional con frutos secos, comida 

saludable y ojalá sin tanta fritura... ¿O no?

Desde el mismo municipio de La Serena informaron que andan 
ofreciendo por redes sociales permisos de conducir falsos. Llama 
la atención el texto que dice literalmente: “a diario llegan entre 
dos a cuatro personas buscando a supuestos funcionarios de la 
Dirección de Tránsito que le pagaron para entregar la licencia y 
esos funcionarios nunca han existido”.
El tema parece más delicado que una simple información... Pa-
rece que da para querella o al menos denuncia ante el Ministerio 
Público. ¿Se habrán enterado de esto el departamento jurídico de 
la muni? 

Al porcino...
 No falta el curado que choca un poste. Ese es pan del día a día para los equipos de emergencia de la empresa eléctrica.  Sin embargo esta vez “se precipitaron al porcino” o “se fueron al chancho”, como usted quiera decir. Fueron nada más y nada menos que 14 POSTES DE UNA SOLA VEZ, los que un camión pasó a llevar en el Barrio Industrial de Coquimbo. Casi todo el día sin energía.. Imagine usted el condorito. 70 funcionarios trabajando, 6 camiones pluma, 10 brigadas livianas . Uf. 

El arte es un lenguaje que aumenta la capacidad 

-
ce y juegan un rol muy importante en el proceso de 

Cuando un niño o niña dibuja, nos cuenta como es 
y como experimenta el mundo. Para los niños el arte es 
un medio de expresión, los conecta directamente con 

El arte es un lenguaje del pensamiento, a medida 
que el niño crece, su expresión cambia, lo importante 

BENEFICIOS QUE ENTREGA EL ARTE EN LOS PE-
QUEÑOS:

-LOS CONVIERTE EN MEJORES SERES HUMANOS: EL 

el mundo, Los niños se vuelven, casi sin darse cuenta, 
mejores seres humanos. Además comienzan a compren-
der  mejor su entorno y a medida que van creciendo  

- FOMENTA LA COMUNICACIÓN CON LOS PADRES: El 
arte en los niños potencia sus capacidades intelectuales, 

los padres podrán conocer más a sus hijos.

- AUMENTA SU CAPACIDAD DE REFLEXION: El arte 
en los niños pequeños les hace pensar en sí mismos, 
tanto internamente como externamente. Además, los 
hace pensar en resolver algunos problemas de forma 

EL ARTE CONTRIBUYE A DESARROLLAR VARIAS 
AREAS EN EL NIÑO:

-LA AUTO –IDENTIFICACION: 

creación.
-DESARROLLO EMOCIONAL: -

bilidad de pensamiento, de imaginación y de acción. 
Permite al niño conectarse con sus propias emociones, 
mediante estas puede mejorar su autoconocimiento y 

LA IMPORTANCIA DEL ARTE EN EL 
DESARROLLO DE LOS NIÑOS
ARTÍCULO DE OPINIÓN: 

María Díaz Luna
Jardin Infantil Mi Cuncuna

Asociación Gremial Dueñas de Salas 
Cuna y Jardines Infantiles Particulares.

Región de Coquimbo

Del viernes 30 de julio al jueves 05 de agosto de 2021

-DESARROLLO FISICO: Ayuda a mejorar su coordina-
ción  motriz y  la manera de controlar su cuerpo.

-DESARROLLO PERCEPTIVO: Mediante  la experiencia 

color, forma, espacio, y el  mundo que los rodea.
La educación en  las artes tiene una repercusión 

tremenda en los años  de desarrollo de todos los niños 
y ha demostrado servir  para nivelar el “campo de apren-
dizaje” superando las barreras  sociales y económicas.

Es de amplio conocimiento que los aprendizajes em-
pieza en casa…  Gran parte de lo que aprenden los niños 
proviene de observar  a sus padres y tomar parte en las 

“EL ARTE ES SOBRE TODO UN ESTADO DEL ALMA”
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Como cualquier ciudadano, escribo este nuevo ar-

-
-

-

-

-

-

-

-

-

-
-

Finalmente, no es menor otras dudas que me asiste la 

-

-

-

-

-

-

Columnista - Espacio de Opinión

«QUERER ES PODER» Por Juan Yutronic /  
ex-Gerente de Banco

CULTURA Y PANORAMAS 

rural de la cantera, el cuar-

-
-

-

-
-

-

-
-

de las cuales 34 son inter-

-
rios, seminarios, talleres, 

-

-

clown que nace en octubre 

la revuelta social, que busca 

-
-

-

-
mance, narraciones, todas 

-

Compañía Noche de Payasas y su obra Juntas en Resistencia 
participarán en Festival de Mujeres en Colombia

Del viernes 30 de julio al jueves 05 de agosto de 2021 
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todas las cosas de la Tierra,
y se paran y cuchichean

y es su historia lo que cuentan.

Y las gentes que caminan,
en la ruta me la dejan

y la recojo de caída
en capullos que son de huellas.

Historias corren mi cuerpo
o en mi regazo ronronean.
Zumban, hierven y abejean.
Sin llamada se me vienen

y contadas tampoco me dejan.

Las que bajan por los árboles
se trenzan y se destrenzan,
y me tejen y me envuelven

hasta que el mar las ahuyenta.
Pero el mar que cuenta siempre,

más rendida, nos deja.

Los que están mascando bosque
y los que rompen la piedra,

al dormirse quieren historias.

Mujeres que buscan hijos
perdidos que no regresan
y las que se creen vivas

y no saben que están muertas,
cada noche piden historias

y yo me rindo cuenta que cuenta.

A medio camino quedo
entre ríos que no me sueltan,

y el corro se va cerrando
y me atrapan en la rueda.

Al pulgar van llegando las de animales
al índice las de muertos.

Las de niños, de ser tantas,
en las palmas me hormiguean.

Los marineros alocados
que las piden, ya no navegan,
y las que cuentan se las digo

delante de la mar abierta.

Tuve una que iba en vuelo

Se oía el viento, se lamía
la sal del mar contenta.

como el pez que no alimentan.

¿En dónde estará una historia
que volando en gaviota ebria

cayó a mis faldas un día
y de tan blanca me dejó ciega?

Otra mujer cuenta lejos
historia que salva y libera,

hasta mi puerta antes que muera.

el que yo tuve, todas ellas
en regato de sangre corrían

mis brazos una noche entera.

Ahora yo, vuelta al Oriente,
se las voy dando porque recuerde.

los niños las piden ciertas.
Todos quieren oír la historia mía

que en mi lengua viva está muerta.
Busco alguna que la recuerde,

hoja por hoja, hebra por hebra.
Le presto mi aliento, le doy mi marcha

por si al oírla me la despierta.

Rodrigo Marcone
-

SUR30
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OBRAS COMPLETAS DE GABRIELA MISTRAL
 II CUADERNO: EDUCAR CON AMOR Y BELLEZA

LA OBRA DE UNA MUJER
Las misiones rurales son el éxito más evidente de la obra 

de Vasconcelos y lo más sabio de su organización. Las dirigía 

Elena Torres. Exenta de pedantería pedagógica; pronta, por 

-

ha viciado de puro espacialísimo, de contar con los hombres 

del ‘envenenamiento pedagógico’, de la debilidad que comienza 
en el organismo nutrido por el alimento único…

Son, pues, las misiones de una hermosa heterogeneidad: 
la Directora, una enfermera, tres maestros primarios, cuatro 
carpinteros, algunos albañiles, un agrónomo, una modista, 

pequeña industria.

Sale la misión de la capital, en grandes camiones llenos 
de libros, de herramientas agrícolas de semillas. Dejan atrás la 

la vida es bondadosa; van adentrándose lentamente, pasan 
pequeñas ciudades, divulgando ‘la buena nueva’: siguen por 
caminos todavía civiles, hasta entrar en la sierra, ceñida de 
bosque y detenerse en la aldea que se ha escogido.

Los naturales ven llegar con curiosidad pero sin asombro, la 

desde el centro hasta las extremidades. Después de los años 
-

nicamente, sin preguntar nada, se han trastrocado los valores, 
se ha hecho una volteadura total de ellos. El Gobierno legisla 

ingenieros, que hormiguean por los campos, trazando la red 
de caminos; dirigentes agrarios que van de aldea en aldea, 
dando conferencias agrícolas; Vasconcelos y De Negri, llegando 

El indio, que ha tenido siempre dignidad humana, aunque 
ella no le fuese reconocida en cien años, ha adquirido ahora la 

han sido siempre, como el hombre del extremo oriente; como 
el pueblo de Moisés, vivieron un comunismo religioso, y saben 

estas dos cosas: la sensibilidad, fuente de la piedad humana, y 
la capacidad de organización: ellos la tuvieron siempre.

Se reúnen los indios, rodean a la misión y van a informarse 
de lo que viene a hacer entre ellos. Yo no olvidaré nunca esos 
verdaderos parlamentos a l aire libre, en una plaza medio es-
pañola, o sencillamente sobre un camino. Llegan sin tropel: no 
hay raza más libre que és de la grosería del tumulto. Se sientan 
en esteras, como los japoneses, a conversar; hacen sus quejas 
burlonas y delicadas sobre el abandono en el que los ha tenido 

Después van expresando la ayuda que pueden propor-

Ellos, previo trazado de ingeniero, hacen las carreteras, como 
levantaron durante la colonia sus iglesias.

Yo estoy viendo, mientras escribo, el grupo oriental que se 

que alcanzaban a darme sombra. Los que no hablan español, 

de Agricultura, como con la maestra de escuela extranjera: 

La Directora de la misión les resumía más o menos así el 
plan, sin discurso de tabladillo:

la madera. Uds. nos darán los ladrillos y dos horas diarias de 
trabajo. Mientras la escuela se levanta, aprenderán Uds. a leer, 
plantando los árboles o en una capacitada escuela, va a tener 

de donde Uds, sacarán después las especies nuevas para poblar 

común. Tiene durante tres meses una enfermera para que les 

el taller de zapatería o de jalones. En la tarde de los sábados, 
les haremos la lectura comentada; hemos traído una biblioteca 
formada de obras sencillas.

Los indios interrumpen cortésmente, ofreciendo ayuda. 
-

boles desean adquirir; ofrecen maíz y verduras para la comida 
en comunidad; dan ideas inesperadamente valiosas; dejan caer 
de pronto una broma. Hay en el grupo la jovialidad india a la 
que debo mi alegría nueva. Se presentan unos a otros: el que 
sabe algo de medicina natural, el que puede hacer de ‘monitor’, 
el buen cantero.

Se cortan los adobes o se hace la construcción de paredones. 
Los indios cantan trabajando, y cuando menos se piensa se 
está cantando con ellos; hemos entrado en su gozo. Tienen por 
excelencia, el don del trabajo dichoso; no aceptan una jornada 
demasiado larga, que los agote, ni tampoco la faena silenciosa 
de peones egipcios de las Pirámides.

Oyéndolos hablar, mientras trabajan, sabemos cómo viven, 
qué problemas tienen y hasta las penas amorosas en que 
andan...

A los tres días, yo bromeaba con ellos, que en el comienzo 

techumbre empezaba a cubrir las murallas, la misión tenía su 
-

binaciones con el viejo maíz sagrado, todas las canciones de 
la comarca y el derramamiento de color vívido en las faldas y 
los pañuelos de las mujeres.

palabra sobria y donosa; mis niños de largo ojo oscuro, que me 
corregían la pronunciación de una palabra azteca; mis mujeres 

la mole blanca del Popocatépetl la de su vieja danza española, 

Paralela con la faena de los albañiles, la de los hortelanos. 
Tierra enorme: cabe la América en ese dorado cuerno de Mé-

las gredas más hermosas del mundo.

LA REFORMA EDUCACIONAL DE MÉXICO
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Es normal que, durante sus pri-
meros años de vida, nuestros 
hijos no dejen de explorar el 
entorno que les rodea. Una per-
manente inquietud que, pese a 

-

-

-

-
luntario en menores de 2 años.

-
jillas, las lejías, los limpiasuelos, 

-

a su mal sabor, los niños suelen 

-
portantes.

PAUTAS PARA PREVENIR 
LOS ACCIDENTES

padres, los expertos del sistema 

-

-

-

-

-

-

-

-

-

la modalidad líquida si tenemos 
niños menores de 6 años.

-

-

-

-

INTOXICACIONES POR PRODUCTOS DEL
HOGAR EN NIÑOS: MEDIDAS PREVENTIVAS

Del Viernes 30 al Jueves 05 de Agosto de 202102

Más de mil sostenedores han 
solicitado recursos de los $25 

mil millones que Mineduc 

retorno seguro
Ya son 1.468 los sostenedores que han solicitado los recursos que 
el Ministerio de Educación está entregando para seguir apoyando el 
retorno seguro a clases presenciales. Se trata de un fondo de $25 
mil millones que está a disposición de los establecimientos para la 

84 mil millones en 2018 a más de 186 mil millones para este año, 
-

-

-

-

María Moore J.   
mariamoore123@gmail.com

Diseño: Eduardo Godoy  
edujesusgodoy@gmail.com

Efemérides:

02 de Agosto

POSTULACIÓN
Todos los soste-

-

jueves 5 de 
-

El sostenedor, 

-

ESTABLECIMIENTOS CON ESTOS RECURSOS?
-

IMPLEMENTACIÓN DE ADECUACIONES FÍSICAS, TALES COMO:

  - Filtros de aire

Año 1908

-
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El proyecto de conservación presentado por 

-
na-Coquimbo. En total, 11 establecimientos 
educacionales de la región obtuvieron fondos 

de espacios, fumigación, reparaciones en ba-
ños y otras. La postulación realizada por el 
Departamento de Educación de la Corporación 

adquisición de equipamientos e insumos por 
un monto de 50 millones de pesos. 

Ejecutado durante los meses de junio-julio 
del presente año, el establecimiento educa-
cional recibió equipos de bioseguridad como 
4 motospulverizadoras, 8 termómetros digi-
tales, papeleros con sensor, como también, 
alcohol gel y dispensadores para su uso en 

Otra de las acciones de mejoramiento es el 
cambio de llaves tradicionales en lavamos 

de inicio y corte, tanto para los y las estu-
diantes, como también, el personal docente. 
“Esto se suma a varias mejoras que tene-

muy contentos por el valor que toma el cui-
dado de la salud de nuestros estudiantes 

Corporación Municipal, cambiamos todas las 

-
das, que proporciona y renueva equipamiento 
tecnológico a todas nuestras salas de clases, 

-

establecimientos, con internet, equipamiento 

uso de los estudiantes, para que docentes y 

“En nuestras salas, los profesores podrán co-
nectar sus equipos y proyectar sus clases y 

-

por banda ancha lo que nos permite una 
mayor velocidad y por tanto mejorar el acce-
so y entrega de contenidos para estudiantes 
y facilitar el trabajo de nuestros profesoras y 

del Colegio Japón. 
 

Colegio Japón Avanza en Tecnología y 
Protocolos COVID19
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Sabías Que...
¿El insecto con el aleteo 
más lento de todos 
mueve sus alas “solo” 
5 veces por segundo?

300 veces por minuto. Cinco veces por segundo. Eso es el aleteo más 

es pueda volar.
Este hito lo marca el macaón o mariposa rey (Papilio machaon).
Es una de las mariposas más conocidas y bellas de Europa, y también 

Irlanda, y en Inglaterra apenas está extendida).

NUEVE DE DIEZ ESTUDIANTES DE 3º Y 4º MEDIO DICE QUE 
LO HA PERJUDICADO NO ASISTIR AL COLEGIO

-
mente la mitad de su enseñanza media a 
distancia. Entre las interrupciones provocadas 
por las manifestaciones sociales de 2019 y la 
suspensión prolongada de clases presencia-
les producto de la pandemia durante 2020 
y lo que va de 2021, quienes hoy están en 

para preparar los exámenes de ingreso a la 

entregadas por la Agencia de Calidad de la 

Vuelve a los entrenamientos la Escuela del 
CLUB DEPORTIVO FEMENINO DE LA SERENA

en la incorporación de los contenidos escolares 
durante el año pasado. 

Y esto se agudiza en los sectores de menores 
recursos. El porcentaje de logro de aprendizaje 
de los alumnos de 3º medio es de un 45% para 
los de sectores más acomodados, versus un 28% 
para los de establecimientos vulnerables. 

La medición revela que los resultados de apren-
dizaje en Lectura son especialmente bajos a 

medio los que ostentan el peor resultado, con 
solo un 48% de los contenidos incorporados; si 
eso se tradujera en una nota, los de colegios de 
bajos recursos obtendrían un 3,2 mientras que 
los no vulnerables un 4,2. 

-
cupante, los alumnos de 3º medio registran un 
33% del logro esperado. Llevado a una escala 
tradicional de evaluación, en los colegios vulne-

-
baja y entrena en el Cendyr , con el propósito 

-

guiadas por especialistas y en diferentes etapas 
-

del Club, es  formar una base de jugadoras,  
capaces de integrarse a este club u otros y  

se realicen en la comuna o en la región.

la región del Ministerio  del Deporte, así  lo 
-

terio del Deporte,  estamos trabajando en el 

-
do con los talentos regionales para desarrollar 

nuestras elecciones nacionales,  mirando los 

es para nosotros importante,  generar semilleros 
de futuros, estamos con el trabajo que realiza 

Respecto,  al trabajo formativo que realiza el  

junto al técnico de la categoría adulto Luis Mén-

femenino,  en la comuna y en la región,  estamos  
entrenando los Cendyr el  día miércoles, estamos 
muy agradecidas del Ministerio del Deporte,  por 
el espacio, este lugar nos posibilita poder traba-
jar más segura sanitariamente, desde las cinco y 

media, con las sub 17 y adultas.  

competencias  que se realizan en la comuna y  en 

donde la disciplina, se trata desde todos sus ám-
bitos:  reglamentarios,   arbitral y por sobre todo 
en la formación sólida de, técnicas,  fundamentos 

rables obtendrían nota 2,4, mientras que en 

3,3. 

CÓMO PREPARAR LA PDT EN PANDEMIA  
-

ción en estas condiciones no es una tarea 
fácil, considerando los efectos socioemocio-

conclusiones del DIA dan cuenta de que un 
-

nos ganas de hacer las cosas y un 40% con 
mal genio o enojado. 

-

importante iniciar una preparación gradual y 
-

claramente las fortalezas y debilidades en 
términos de los contenidos y su apropiación, 

-
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-
virá para que quienes, por diversos 

-

habilitados para rendir la PDT en 

AD
IV

IN
AN

ZA
S

-

para que todos quienes no lo han 
-

habilitados para rendir la PDT 

Señor Diego, yo te rue-

al fuego, no lo niego, 

mi cojín, tejiendo 

A Cuesta le cuesta 
subir la cuesta, y en 
medio de la cuesta,
¡va y se acuesta!

os para rendir la PDT en 

que el año pasado, se tomarán to-
das las medidas sanitarias para que 

-

que el año pasado, sabemos que 
para los estudiantes no han sido 

-

de los postulantes la oportunidad 

preuniversitarios online, en los que 

plataforma web que ha dispuesto 

-

CÓMO INSCRIBIRSE

además de material para prepa-

-

Es importante señalar que para 

-

-

EN
CU

EN
TR

A 
LA

S 
9 

DI
FE

RE
NC

IA
S
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